

sito). Las causas etiológicas más frecuentes fueron alteraciones tempranas del desarrollo (30%), problemas perinatales y del embarazo (10%), causas hereditarias (5%) y enfermedades adquiridas durante la infancia y la niñez (5%).

Se evaluaron el índice de FRAX® y otras 13 variables del histórico clínico relacionadas con fractura osteoporótica. Se realizó un recuento retrospectivo de fracturas por fragilidad en los 5 últimos años. Las variables dicotómicas se analizaron usando la t de Student para muestras independientes. Las no dicotómicas mediante el análisis de la varianza ANOVA de un factor.

El riesgo absoluto de fractura mayor osteoporótica predicho por el índice de FRAX® no fue mayor en la población con RM que SRM ($6,46 \pm 0,71$ vs. $6,07 \pm 0,55\%$ respectivamente; $p = 0,671$). Sin embargo, factores no incluidos en el índice de FRAX®, como la exposición solar y el grado de dependencia para el movimiento redujeron el índice de FRAX® y el padecimiento de fracturas por fragilidad. Cuando se analizó la variable exposición solar (ES) se observaron unas diferencias muy significativas en la tendencia a reducir el porcentaje del índice de FRAX® en los sujetos con una adecuada ES (\geq media hora al día) tanto para fractura mayor ($4,85 \pm 0,31$ vs. $7,93 \pm 0,85$ para adecuada vs. baja ES; $p = 0,001$) como para fractura de cadera ($2,16 \pm 0,18$ vs. $3,75 \pm 0,52$ para adecuada vs. baja ES; $p = 0,006$). Lo mismo ocurrió en la diferencia de las medias de fracturas previas por fragilidad en los últimos 5 años, siendo menor la media en los sujetos con adecuada ES ($0,09 \pm 0,07$ vs. $0,52 \pm 0,17$ para adecuada vs. baja ES; $p = 0,022$).

También se encontraron diferencias muy significativas al analizar la variable movilidad. Analizando la variable de forma dicotómica, se encontró una diferencia significativa en la tendencia a reducir el porcentaje del índice de FRAX® en los sujetos independientes tanto para fractura mayor ($4,73 \pm 0,30$ vs. $8,78 \pm 0,95$ para independientes vs. dependientes; $p = 0,001$) como para frac-

tura de cadera ($2,05 \pm 0,18$ vs. $4,27 \pm 0,58$ para independientes vs. dependientes; $p = 0,001$). Lo mismo ocurrió en la diferencia de las medias de fracturas previas por fragilidad en los últimos 5 años, siendo menor la media en los sujetos independientes ($0,03 \pm 0,03$ vs. $0,71 \pm 0,21$ para independientes vs. dependientes; $p = 0,003$).

Nuestros datos sugieren que la variable con RM no altera el resultado del índice de FRAX® como en un principio cabría pensar y que una adecuada exposición solar y la independencia en la movilidad reducen la probabilidad de riesgo de fractura por fragilidad (estimada con el índice de FRAX®) y la incidencia real en los últimos 5 años.

Bibliografía

1. Prevention and management of osteoporosis. World Health Organ Tech Rep Ser. 2003;921:1–164.
2. Múgica IAJ, Sistiaga F, Zabalza R, Zubillaga P, Merino A, Mojedano B, et al. Digital computerized absorptiometry in the diagnosis of osteoporosis in a group of the severely mentally retarded. Nutr Hosp. 2002;17:213–8.
3. Azagra RRG, Encabo G, Agüé A, Zwart M, Güell S, Puchol N, et al. FRAX® tool, the WHO algorithm to predict osteoporotic fractures: The first analysis of its discriminative and predictive ability in the Spanish FRIDEX cohort. BMC Musculoskelet Disord. 2012;13:204.
4. Kanis JA, Cooper C, Baim S, Bilezikian JP, Binkley N, Cauley JA, et al., Task Force of the FRAX Initiative. Interpretation and use of FRAX in clinical practice. Osteoporos Int. 2011;22:2395–411.

Laura Barroso Pascual

Residencia Social Asistida «San José», Diputación de Toledo, Toledo, España

Correo electrónico: lbarroso2508@gmail.com

<http://dx.doi.org/10.1016/j.regg.2014.07.005>

Lesiones ampollosas diseminadas y adenopatía supraclavicular en paciente nonagenaria



Disseminated bullous lesions and supraclavicular adenopathy in a nonagenarian patient

Sr. Director:

El linfoma de Hodgkin (LH) es una neoplasia con un alto índice de curación con tratamiento en menores de 60 años. En los pacientes de edad avanzada el LH parece presentarse con características clínico-biológicas diferentes: al diagnóstico es más frecuente la presencia de síntomas B y encontrar estadios avanzados. La variante celularidad mixta es más frecuente que en los jóvenes, como también encontrar mayor proporción de células de Reed-Sternberg positivas para el virus de Epstein-Barr¹. Quizás por estas diferencias los índices pronósticos utilizados en el LH (Hasenclever; EORTC...) para establecer las indicaciones de tratamiento, no son útiles en los pacientes de edad avanzada, no existiendo recomendaciones de tratamiento estándar.

Presentamos el caso de una paciente de 91 años que ingresa en el servicio de geriatría por lesiones eritemato-ampollosas en tronco, de 2 días de evolución, y adenopatía supraclavicular derecha no dolorosa de 3 meses de evolución. Había iniciado estudio en atención primaria, sin resultados concluyentes. La enferma presentaba peso estable, buen apetito, ritmo intestinal normal. No tenía fiebre, ni sudoración y negaba haber introducido algún medicamento recientemente. Como antecedentes presentaba HTA, síndrome depresivo y gonartrosis. Su tratamiento habitual era cita-

lopam y paracetamol. En relación a su situación basal, presentaba un índice de Barthel de 90, requiriendo ayuda para el baño y supervisión para subir y bajar escaleras, con marcha independiente en llano. No presentaba deterioro cognitivo y vivía con una cuidadora, con buen apoyo familiar.

A la exploración física destacaba una adenopatía supraclavicular derecha de 4 cm de diámetro, firme, fija, adherida a planos profundos, no dolorosa. Presentaba lesiones papulosas eritematosas y pruriginosas con ampollas duras, tensas, brillantes algunas con costras y excoriaciones y otras con aspecto pustuloso, diseminadas en región proximal de miembros inferiores, superiores, tronco, región facial y labios sin afectación de mucosas, respetando palmas y plantas. ACP: sin alteraciones. Hepatomegalia de a 2 cm. Resto de la exploración normal.

Con el diagnóstico inicial de adenopatía supraclavicular patológica y penfigoide ampolloso sobreinfectado, se inició tratamiento con corticoides, antibióticos y fomentos de sulfato de cobre e ingreso para estudio.

El diagnóstico diferencial al ingreso obligaba a descartar neoplasia digestiva con adenopatía centinela vs. síndrome linfoproliferativo. En la analítica destacaba VSG-120, neutrofilia sin otras alteraciones morfológicas en frotis de sangre periférica con linfocitos en 600 y LDH elevada (225). Los biomarcadores fueron negativos incluida B2 microglobulina. Se realizó estudio endoscópico digestivo sin alteraciones y tomografía computarizada (TC) de cuello-tórax-abdomen y pelvis que objetivó adenopatías hilomediaستáticas, supraclaviculares, paratraqueal derecha, en hilio hepático y lesión focal esplénica que obligaban a descartar síndrome linfoproliferativo como primera posibilidad. También fue



Figura 1. A) Lesiones papulosas eritematosas con ampollas, algunas con costras y excoriaciones y otras de aspecto pustuloso en tronco. B) Penfigoide ampolloso paraneoplásico.

valorada por dermatología, confirmando el diagnóstico de penfigoide ampolloso (**figs. 1A y B**). Finalmente, se realizó biopsia del ganglio supraclavicular, observándose una infiltración ganglionar generalizada por linfoma de Hodgkin tipo celularidad mixta asociado a infección por virus de Epstein-Barr.

Con el diagnóstico de linfoma de Hodgkin de celularidad mixta estadio clínico III-A-S y penfigoide paraneoplásico, se realiza sesión con hematología y se decide tratamiento quimioterápico oral según esquema ChLVPP sin vinblastina y esteroides, con el objetivo de control sintomático. De acuerdo a la superficie corporal se le administraron: clorambucilo comp 6 mg: L-X y V, procarbazina comp 100 mg/día: 1-0-1. Prednisona 30 mg/día (en dosis descendentes) y se inició tratamiento profiláctico con cotrimoxazol. A los 6 meses del diagnóstico la paciente ha recibido 4 ciclos de quimioterapia y presenta enfermedad estable. Como complicaciones presentó 2 episodios de infección respiratoria y uno de insuficiencia cardíaca, sin presentar deterioro funcional.

En pacientes de edad avanzada con LH, la peor respuesta al tratamiento es de origen multifactorial: presentación más agresiva, mayor comorbilidad, disminución de reserva de órganos que se asocia a mayor toxicidad del tratamiento, comprometiendo la intensidad de dosis de quimioterapia y contribuyendo con el aumento de la mortalidad^{1,2}. La actitud terapéutica es bastante heterogénea, en general no protocolizada, no existiendo recomendaciones de tratamiento estándar para los ancianos con LH. Se necesitan regímenes terapéuticos más eficaces y tolerables y, será cada vez más importante no excluir a los pacientes ancianos de los beneficios de la quimioterapia convencional y de los ensayos clí-

nicos en los que habitualmente están sub-representados. Con más frecuencia y de manera un tanto empírica, se están utilizando en el anciano, opciones terapéuticas no tan agresivas, que si bien precisan de estudios que consoliden la evidencia de resultados positivos, parecen estar aportando beneficios². El régimen terapéutico utilizado en esta paciente tuvo como objetivo la reducción del volumen tumoral y los síntomas sin producir toxicidad, y no tanto el aumento de supervivencia.

Existe base científica que apoya la necesidad de una valoración geriátrica integral como elemento indispensable a la hora de indicar tratamiento en los ancianos con cáncer. Balducci propone una clasificación sencilla y operativa en la toma de decisiones, clasificando a los pacientes en 3 tipos: 1) Paciente funcionalmente independiente sin grandes comorbilidades; candidato a recibir tratamiento oncoespecífico estándar; 2) Paciente parcialmente dependiente con no más de 2 comorbilidades; puede beneficiarse de un tratamiento oncoespecífico modificado con intención estándar, y 3) Paciente dependiente, con 3 o más comorbilidades o presencia de un síndrome geriátrico, candidato a tratamiento sintomático exclusivamente³. Arnoldi et al. los clasifica en frágiles, *borderline* y no frágiles, y encuentran menor supervivencia en los frágiles que en los no-frágiles, sin encontrar diferencias entre no-frágiles y *borderline*⁴.

Los resultados de la utilización de estas clasificaciones para la decisión terapéutica en los ancianos con linfomas no se conocen todavía, aunque se ha demostrado que la valoración geriátrica integral es más efectiva que la valoración basada en la impresión clínica para identificar pacientes ancianos que se beneficien de tratamiento agresivo, en el linfoma difuso de células B⁵. Por lo tanto, es probable que la intervención de un equipo multidisciplinar en la valoración del anciano con cualquier linfoma, al menos en los pacientes intermedios en las clasificaciones previas, aumente la capacidad discriminativa, ayude a la toma de decisiones y mejore los resultados finales.

Bibliografía

1. Proctor SJ1, Rueffer JU, Angus B, Breuer K, Flechtner H, Jarrett R, et al. Hodgkin's disease in the elderly: Current status and future directions. Ann Oncol. 2002;13 Suppl 1:S133-7.
2. Engert A, Ballova V, Havercamp H, Pfistner B, Josting A, Dühmke E, et al. Hodgkin's lymphoma in elderly patients: A comprehensive retrospective analysis from the German Hodgkin's Study Group. J Clin Oncol. 2005;23:5052-60.
3. Balducci L. Management of cancer in the elderly. Oncology (Williston Park). 2006;20:135-43.
4. Arnoldi E, Dieli M, Mangia M, Minetti B, Labianca R. Comprehensive geriatric assessment in elderly cancer patients: an experience in an outpatient population. Tumori. 2007;93:23-5.
5. Tucci A, Ferrari S, Bottelli C, Drera M, Rossi G. A comprehensive geriatric assessment is more effective than clinical judgment to identify elderly diffuse large cell lymphoma patients who benefit from aggressive therapy. Cancer. 2009;115:4547-53.

Mercedes Hidalgo Gamarra ^{a,*}, Gabriela Rodríguez-Macías ^b, Antonio Escudero Soto ^b, Francisco Javier Ortiz ^a

y

María Teresa Vidán Astiz ^a

^a Servicio de Geriatría, Hospital General Universitario Gregorio Marañón, Madrid, España

^b Servicio de Hematología, Hospital General Universitario Gregorio Marañón, Madrid, España

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: mhidalgo7@hotmail.com (M. Hidalgo Gamarra).